

# LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL.

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre: Anuncios 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho á que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas.—Si excediese de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de exceso.—Comunicados, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la administracion del periódico, calle de Arco-agüero núm. 18. Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirigirán al administrador de LA CRÓNICA, acompañando en libranza ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 8, 13, 18, 23 Y 28 DE CADA MES.

## LA CRÓNICA.

La crisis continúa y el país alarma-do aguarda con impaciencia temerosa la solución de este conflicto, como si presintiera lo trascendental y peligroso que es en estos momentos romper la conciliación.

Nadie que no intente realizar por medio de la ruptura sus ambiciones, podrá desconocer la gravedad de esta crisis que no está llamada á resolver nada fundamental, pero que en cambio puede comprometer muy fácilmente las conquistas revolucionarias. Sólo á políticos fantaseadores que suelen juzgar de las cosas por sus deseos, pudiera ocurrírseles que, hoy por hoy, cualquiera de los partidos que forman la conciliación es capaz de constituir gobierno por sí.

Ninguno de ellos por desgracia está en condiciones ventajosas de poderlo hacer, y no lo está, no porque unos y otros al llegar al poder y apretando los tornillos de la máquina electoral, con tanto cinismo como antes y mas que antes,—porque en esto estamos hoy lo mismo ó peor que ayer—no consigan llevar á las Cortes una mayoría de diputados sumisos, ó reclutas parlamentarios que defiendan al Gobierno con la irresistible elocuencia de los monosílabos, sino porque siendo la política de este país hace mucho tiempo una política personal y de destinos, no podría conseguirse que aquel de los partidos que quedase fuera del poder, conservara la actitud patriótica y liberal respecto del otro, que el estado de nuestra política hace necesaria.

El peligro mas grande que la ruptura de la conciliación tiene, no es la posibilidad de que las oposiciones adquirieran mas probabilidades de triunfo frente á frente de un gobierno débil, pues ya hemos visto la actitud pacífica en que los republicanos intentan colocarse mientras el poder respeta la integridad de la Constitución, y esto ya nos dá alguna confianza para no temer lo todo de las intenciones del enemigo. El verdadero peligro no está hoy fuera de la situación, sino dentro de ella. ¡Contraste singular! Los republicanos se reúnen para dar seguridades de orden y de gobierno á las clases conservadoras, mientras que los monárquicos están dando todos los dias en sus periódicos un espectáculo tristísimo, hablando de propósitos revolucio-

narios caso de resolverse la crisis en tal ó cual sentido, y llega la insensatez de algunos al extremo de amenazar con pavorosas reticencias, á elevadas instituciones que ellos mismos han levantado.

Semejante espectáculo nos dá la verdadera idea de los peligros que corremos con la ruptura de la conciliación. Es seguro que al dia siguiente de separarse los que hoy forman el gobierno, habrán de llevar su odio mal reprimido hasta ahora, al punto de hacerse una guerra tan implacable en la prensa y en la tribuna, que los vencidos, sin respeto á nada, irían de insulto en insulto á buscar venganza detrás de una barricada. Todavía no está rota la conciliación y ya se denigran y se amenazan unos á otros, sin duda porque así se hará la separación amistosamente, que es lo que conviene á todos. Sería cosa digna de risa si no revejara una gran falta de sentido político ó si se quiere una grande inmoralidad, ver como aquí en provincias se están afilando ya las uñas unos y otros, para ensañarse los vencedores con los vencidos. Como formen gobierno los radicales, dicen estos, hay que barrer á los unionistas de todas las dependencias; pues como triunfen los unionistas no queda un radical para un remedio. Como generalmente hablando, la política aquí y en todas partes, no es mas que un medio en unos de satisfacer su vanidad echándola de hombres importantes, y en otros un medio tambien de acallar el hambre, raro es el que no desea y teme la ruptura de la conciliación, no por los peligros que corren las instituciones sino por el mal ó el bien que de ser vencido ó vencedor pueda resultarle, es decir, por la influencia ó el destino que dé ó quite un cambio de política.

Nosotros, que no hemos pensado medrar ni con unos ni con otros; que hemos sostenido siempre la necesidad de la conciliación, aun á trueque de habernos hechos acreedores al odio de los radicales; nosotros que hacemos política de principios y no política de personas, que no odiamos ni á los unionistas ni á los radicales, sino que creemos que los esfuerzos de todos son necesarios hoy para salvar la libertad, consecuentes con nuestras creencias, queremos la conciliación, y la defendemos mientras creamos que no están seguras las conquistas revolucionarias;

pero en el caso de dividirse los partidos, iremos como oscuros soldados á formar en las filas de aquel que nos dicte nuestra conciencia, sin abdicar servilmente nuestro criterio para seguir con los ojos cerrados el camino que nos indiquen otros.

## LA PRIMERA PIEDRA.

Esperimentamos hoy, tan verdadera como viva satisfacción, al ser el órgano de una noticia que encierra otra reciente é incontrastable prueba, de que nuestra provincia sigue caminando por la senda de la cultura y el progreso; al poder oponer otra nueva prueba al apasionado juicio de cierto hombre de Estado á quien se le atribuye la atrevida calificación, el ofensivo epíteto de *India española*, á este su país natal.

Con viva satisfacción, pues, tomamos hoy la pluma para llamar la atención pública sobre un asunto, cuyo conocimiento debemos á uno de nuestros corresponsales: es de interés, de inmenso interés, y siquiera reservemos citar el nombre de su iniciador, respetando su modestia y por no hallarnos autorizados para ello, no podemos pasar en silencio, que ese nombre que no citamos, es el de uno de nuestros amigos políticos; de uno de los demócratas de esta provincia, cuyas ideas son bien conocidas entre nosotros, y fuera de nosotros por ser hace tiempo escritor público en la prensa política.

Segun se nos ha asegurado, en el partido judicial de Llerena, se trata de crear una asociación que con el título de ASOCIACION COOPERATIVA DE LAS CLASES TRABAJADORAS, de por resultado reunir en un centro los sacrificios comunes de los asociados, á fin de socorrerse mutuamente en las enfermedades; en los casos de inhabilitación para trabajar; en los de falta de trabajos; en los de prisión de algun socio, con acertadas limitaciones, y otros que omitimos. El proyecto, parece que será sometido al examen de las personas mas influyentes de los diez y ocho pueblos del partido, ya por su riqueza, ya tambien por su representación social y política, sin que sea para ello obstáculo el fraccionamiento que reina en este último sentido: á este fin, tenemos entendido que se convocará á una reunión numerosa en Llerena, de la cual habrá de depender el planteamiento de tan benéfico proyecto, ó su abandono. ¡Lástima grande fuera, que no hallase adictos un pensamiento tan trascendental, en el terreno político-social! No creemos que tal suceda; las clases ilustradas del partido de Llerena, sabrán inspirarse en la alta conveniencia de actualidad que el proyecto encierra en sí, contribuyendo á realizarlo, dando así un ejemplo á los demás pueblos de la provincia, de que algo es preciso sacrificar en aras del bien comun para conseguir el propio bien.

¡Adelante, pues! Iniciar un proyecto de fácil restauración popular, es un gran paso; proseguir en él, es un paso gigante en el terreno social y político;

realizarlo, es una virtud cuyo premio puede tan solo hallarse en la satisfacción de quien le diera cima, y en la memoria que siempre dedica el mundo á todo buen patriota.

Un diario noticiero nos hace saber en uno de sus últimos números que á consecuencia del incremento que va tomando la explotación de fosfatos calizos en Alcántara, Zarza y Ceclavin, —provincia de Cáceres— se trata por una empresa particular de establecer en el Tajo unos vaporcitos remolcadores para la exportación.

Dias antes de que el periódico noticiero nos hablase de esta nueva empresa porteadora de fosfatos la «Gaceta de los caminos de hierro», ocupándose del mismo asunto, llamaba la atención de los empresarios capitalistas hacia todos los productos explotables, y principalmente hacia los naturales y peculiares de nuestro suelo, como los mas susceptibles de responder con resultados mas inmediatos y como los mas propios tambien para abreviar el natural período de penuria que necesariamente atraviesan las compañías de ferrocarriles.

Uno de los productos en que mas se detenía la mencionada Gaceta, es el fosfato, cuya reciente aplicación á fabricar abonos minerales lo hace objeto de una riqueza considerable y fácil de explotar.

El fosfato trasportado en el año próximo pasado de 1870 por el ferrocarril de Ciudad-Real á Badajoz, con destino al puerto de Lisboa, llegó á 22.600 toneladas, debiendo agregarse á esta suma el trasportado por algunos wago-nes con dirección á Madrid y siendo de advertir que todo este fosfato procedía de Cáceres, pues el famoso y rico criadero de Logrosan no se explota á causa de multitud de pleitos pendientes sobre propiedad de las minas.

En el dia la aplicación de los abonos fosfatados se va haciendo tan estensa fuera de España, que la cantidad que se habría de extraer para dar satisfacción á los pedidos, tanto de los criaderos de Cáceres como de los de Logrosan y Miajadas sería tan grande, que cualquier cifra que se estampase podría considerarse muy aventurada.

El pedido que el comercio hace actualmente de este mineral es infinitamente mayor que la producción presente, y á tal punto llega la desproporción que, por extensa que llegue á ser la explotación de las minas y fácil el medio de transporte hasta el ferrocarril de esta ciudad no podrá dar las enormes cantidades que se piden.

El tráfico de esta mercancía está hoy restringido, tanto por la dificultad relativa de satisfacer toda la demanda, cuanto por los obstáculos que ofrece el transporte desde las minas hasta el ferrocarril.

Pero los medios de avenencia para los pleitos que limitan la cantidad de minas explotadas no son imposibles de hallar como no lo es tampoco el remover todos los obstáculos del transporte haciendo aunque no sea mas que líneas férreas puramente industriales, cuyas vías midan tan solo 80 y hasta 60 centímetros de ancho.



otra cosa sino que en este pais se tiene muy poca memoria.

Pues que, el general Calonge no es el héroe de San Bander? No es el mismo que en el Sena o hacia una guerra terrible al general O'Donnell y derrotado tornose mulo, no sabemos si por haberle agraciado con una direccion, o por otra causa?

Leemos en La Independencia. España.

En el ministerio de Fomento se trabaja en la actualidad en el proyecto de creacion de institutos de vacaciones para evitar los estragos que con tanta frecuencia esta causando la viruela. Segun nuestras noticias, parece que esta ya redactado el decreto dictando tan importante medida.

Aplaudimos sin reserva esta importante medida.

El distrito de Balmaseda acaba de confiar la defensa de sus intereses en el Congreso español al candidato carlista Sr. D. Luis González Bravo.

Así lo dice La Revolucion.

En la noche del 21 fueron detenidos en una herida de esta capital, dos muchachos que, sin duda por distraerse, se entretenían en recoger matas de garbanzos de los que habia en dicha herida.

Con los muchachos estaban reuni los segun parece, dos ó tres hombres, que les ayudaban en su inocente tarea, pero merced a sus piernas pudieron escaparse.

Bien se están despachando los noticieros desde que se planteó la crisis.

Lo bueno que tienen, es que sus noticias las dan gratis.

En el encuentro auditorio, ya se muestran satisfechos.

Las clases pasivas continúan sin cobrar las mensualidades de Febrero y Marzo.

¿Quiera decirnos el Sr. Administrador económico si fi orden de satisfacerlas?

Así los interesados saldrían de dudas.

Llamamos la atención de nuestros suscritores acerca del anuncio que publicamos en el lugar correspondiente relativo a la compañía de seguros contra incendios titulada La Belice.

Las ventajas que esta compañía reporta a sus asegurados son tan conocidas, que ni siquiera azgamus oportuno apuntarlas aquí. Nos permitiremos indicar únicamente que puede abrigarse la seguridad mas completa respecto al pago de las obligaciones de la Compañía para con sus asociados, por la responsabilidad mutua de sus capitales, y que tiene satisfecho en este concepto 430 incendios por valor de 2 766 921 reales 59 céntimos a que, segun las tasaciones periciales, han ascendido hasta el día todos los ocasionados en sus seguros.

MERCADO DE SEVILLA.

Hé aquí las operaciones que se hicieron en la alhóndiga el día 20. Fanegas de trigo vendidas, 279.

Clasificación del trigo.

Extremo — Fuerte, 6 fanegas, de 00 a 55 rs. — Pínton, 22 fanegas, de 54 a 55.

Del país — Fuerte 33 fanegas, de 42 a 54 — Pínton, 130 fanegas, de 46 a 48. — Tremés, 12 fanegas, de 00 a 40. Blanco, 00 fanegas, de 00 a 00.

Existencia para el día 20. 813.

Puera la alhóndiga se vendió el trigo de 42 a 50 s. — La cebada de 21 a 22 — Los garbanzos de 60 a 85 — Habas de 29 a 32.

Acite — El día 20 entraron 3000 arrobas — Se vendieron 165 arrobas, de 43 0/0 a 43 1/4.

Eadeote, 000 arrobas de 42 1/2 a 0,0.

VARIEDADES.

Ciencia e industria durante el sitio de París.

Continuamente nos están dando a conocer las revistas que se publican, nuevos adelantos científicos e industriales, con los cuales ha podido considerarse intelectual y materialmente enriquecida la Francia durante el deplorable sitio de su hermosa Babilonia de u queria ciudad de París.

Es seguro que las industrias nacidas a la raíz de aquellas inmensas catástrofes, seguirán mejorando, y la cuestión de subsistencia, por ejemplo, no solo se resolverá ya en un vasto campo sino que podrá limitarse y perfeccionarse en lo sucesivo hasta un extremo inconcebible.

Gran sorpresa debió causar a los prusianos el observar que las materias nutritivas encerradas en París durante el sitio, no infestaban el aire esparciendo los gérmenes de enfermedades endémicas mortales, con las cuales contaron sin duda alguna para vencer en menos tiempo y de una manera mas segura, al enemigo sitiado.

La sorpresa de los alemanes ha debido trocarse en admiración después, al percibirse de que lo que ellos juzgaron instrumentos de muerte, se convirtió por el contrario en un nuevo y poderoso recurso de subsistencia alimenticias, vegetales y animales, muy salubres y muy tónicas.

Hé aquí una sencilla relación que confirma lo que queda expuesto.

Antes del sitio de París los 12 000 litros de sangre procedentes de los 500 bueyes y de los 4 000 ó 5 000 cerdos degollados diariamente en aquella ciudad, se trasportaban lejos de su perimetro a establecimientos destinados a la desecación de las referidas sustancias así como de otros muchos despojos, que reducidos a un décimo de su peso y volumen daban un residuo seco y pulverizante, empleado como abono con muy buen éxito.

No siendo posible ejercer la industria de la fabricación de abonos desecados en el interior de París a causa de las emanaciones infectas que esparce a una gran distancia al rededor de las fabricas, se estableció con gran empeño el medio de detener la fermentación pútrida, tan rápida en la sangre líquida.

No se encontraba el anhelo de proceder que pudiera servir de antídoto al envenamiento atmosférico que se prevenía, ni era posible, estando cercados, abrir un cauce para aquel río de sangre y de putrefactos despojos, que bien pronto encharcarían a París convirtiéndole en un pestilente mullar. Cuando mas apura la era la situación y mas inminente el riesgo, un habil químico Mr. Riche, segun manifiesta la relación a que me refiero, propuso tres formas en calio comestible de la sangre procedente de los mataderos habiéndose encontrado un industrial tan activo como inteligente, Mr. Dorfron, que se encargó de la empresa, y en pocos días la condujo a buen término.

El notable éxito de esta primera tentativa, inspiró otras muchas no menos afortunadas en sus resultados. Muchos restos, descurridos en los días de la abundancia, ó entregados a diversas industrias manufactureras actualmente paradas, fueron sucesivamente aprovechados para aumentar las subsistencias: los tendones y las raeduras de las pieles de buey, de ternera y de carne-

ro, ordinariamente abandonados a los fabricantes de gelatería y esta fuerte, fueron facilmente convertidos en comestibles, lo mismo que las patas de carnero u tambien en todos los tiempos tenian este destino, los intestinos de las reses vacunas, arrojados al basuro en circunstancias ordinarias las de carneros res bravas para la fabricacion de cuerdas armonicas, entraron inmediatamente en la preparacion de las morcillas ó sirvieron para la cubierta de salchichon.

Por último, bien pronto después que fueron casi completamente consumidos los animales de las especies bovina y ovina, se recurrió a los caballos, que precisó ser degollados a medida que faltaban los forrajes y granos con que mantenían flojos, entonces tambien, los restos del mismo género procedentes de estos caballos completamente despreciados para la alimentación, aun en tiempo de la incipiente hipofagia, recibieron iguales aplicaciones, que las de pollos de os bueyes, vacas, terneras y carneros.

Aunque el sitio de París haya sido un maestro demasado costoso y triste, el bien que ha producido respecto a ciertos procedimientos industriales le ha aprovechado, como eran lo que una valiosa com pensación para el porvenir.

GACETILLAS.

A ellas, si queréis, aunque no valgan, logren de vuestros ojos una mirada.

Sólo esto pide para quedar contento quien los escribe.

Sentado en San Francisco, tomando el fresco, una voz misteriosa me habló en secreto:

No se quien era; pero que a mi me hablaron es cosa cierta.

Un árbol en las sombras dobló sus ramas, vibrando entre sus hojas unas palabras:

Y era su acento tan dulce y penetrante como es el vuestro.

Si las paredes oyen, que extraño tiene, que los árboles hablen de las mujes?

Vuestra belleza puede hacer, al pisarlas, hablar las piedras.

No es hablar con un árbol cosa que espante; que suelen los poetas hablar al aire:

¿Cuántos que aman le cuentan a los árboles sus esperanzas!

Como el suave acento de vuestros labios, penetró hasta mi alma la voz del árbol:

Habló de hermosas, que han compuesto unos versos para la Crónica.

Hermosas extremeñas, por Dios os pido los versos que oró el árbol de San Francisco:

No han de ser menos, los hombres, que los árboles que los oyeron.

Segun tenemos entendido, el apreciable actor cómico Sr. Espinosa ha arrendado para la temporada próxima, el teatro de esta ciudad.

El Sr. Espinosa deseoso de satisfacer en cuanto sea posible, las diferentes exigencias del público, se propone presentar una compañía dramática que se dedicará con preferencia a representar obras del género cómico, y otra de zarzuela.

Para llevar a cabo su pensamiento cuenta ya con la primera tiple D.ª Matilde Williams, que ha tenido gran aceptación en varios teatros, con el barítono D. Leon Carbajal y el tenor D. Enrique García.

En cuanto al Sr. Espinosa, son tan agradables los recuerdos que del conserva nuestro público, que estamos relevados de hacer mérito de sus excelentes cualidades.

Ayer sostenía un amigo nuestro que el Sr. Alcalde iba a ordenar que se limpiasen en seguida los recipientes consabidos. Pa e nos que nuestro amigo se equivocó. Los recipientes se limpiaron, si acaso, allá para el invierno en que el olor, que despiden no ha de ser tan penetrante. Pues qué el Sr. Alcalde no tiene demostrada su fuerza de voluntad en asuntos como este?

Si nosotros fuésemos ministros ya hubiésemos concedido a S. S. una gran cruz.

¿Que recompensa menor habíamos de otorgarle, por su celo en todo lo relativo a higiene y policía urbana?

Los comisionados de apremio son verdaderamente dignos de lástima por los sustos que les dan y los peligros que corren.

Uno de los que fueron a cierto pueblo de esta provincia en el mes anterior, envió a los pocos días de estar desempeñando su cometido, un oficio en que participaba que habiéndose retirado la fuerza pública que fué destinada para el cobro de las contribuciones, se había amotinado el pueblo en contra de los comisionados, arrojándoles piedras y amenazándoles con la muerte, y con echarlos en la albarca; a adia que habían sido fijados en la esquinas y en las puertas de las posadas algunos pasquines.

He aquí tal y como se hallaban escritos los pasquines a que alude el comisionado:

Plaza Partida de la porra. Anónimo. Esta noche han sido bombardeados los fuertes donde habitan los lechuzos ó comisionados, si nosalen de jura, ma ana se an tomados a la ballena y a los posaderos se les hara...

Posada de Bernardo. A los comisionados: si ma ana estas aquí, el martirio que sufrirá Bernardo, si no los echas fuera te cortaremos las orejas y si te opones...

Di casnos de nes de esto, si no se necesita cierto valor para ir a un pueblo a desempeñar una comision de apremio:

Nos parece bien: — La compañía dramática que actúa hoy en Cáceres y cuyo frente figura el Sr. Espinosa, tiene el proyecto de dar función en esta capital durante los días 15 y 16 de Agosto en que tendrán lugar las corridas de toros.

De este modo las personas que vengan entonces a visitarnos podrán disfrutar de dos espectáculos en vez de uno solo.

Charada.

Vi en el Asia la tercera, la prima y segunda en Africa; primera y tercera en Europa, y en America la cuarta. Encuentra celeb: el todo en una villa de España.

Unguento y Píldoras Holloway. — Las hinchazones glandulares de la garganta, la neuralgia, el tic doloroso, reumatismo, la gota, el lumbago y otras afecciones de las glandulas, de los musculos y de los nervios en general son curados permanentemente con el uso de dichas preparaciones antifebriles y refrigerantes. El unguento constituye un remedio perfecto para las dolencias de la piel y especialmente para las inflamaciones de todo género. En cuanto a las Píldoras Holloway siempre que se han administrado, así en los hospitales públicos como por los practicos particulares, han producido el efecto anhelado.

5. Costra la inmensa mortalidad de los niños de baja edad, 69 000 en Francia, y 39 000 en Inglaterra, la tiene a métrica, nunca ha logrado poner un remedio eficaz, y no hay nada para que estranarse, puesto que las drogas no pueden menos de aumentar la debilidad y la fuerza vital de la digestion y de la nutricion. Fué reservado a la REVALENTA ANÍMICA DE BARRY DE LONDRES, resolver el problema de restaurar los órganos de la digestion, crear nueva sangre, musculos y huesos, y curar el sistema glandular, sin fuerza ni irritacion, pero de una manera toda natural.

Por eso tenemos pruebas abundantes de su influencia saludable, en las obras del célebre doctor Ruff, presidente del hospital de los niños en Londres, que ha encontrado con la REVALENTA ANÍMICA DE BARRY, el medio de resucitar las fuerzas vitales y la digestion de los niños, que no podían digerir mas que vomitaban todo, padeciendo Luis: 20 tiempos de diarrea, espasmos, calambres, y muriéndose a la vida.

Las incalculables beneficios proporcionados por este delicioso alimento a los niños débiles en los Estados Unidos, le merecieron un premio a la Exposicion universal de Nueva York.

Podríamos añadir millares de curas de la diarrea, bronquitis, tos, tisis, calambres, espasmos y rajitis, demostrando el beneficio calculable de este precioso alimento salvador, no solo para los niños sino tambien para los adultos. — Barry y Comp., calle de Valverde, num. 1, Madrid. En caja de hoja de lata de 1 1/2 libra, 12 rs. 1 libra, 20 rs. 2 libras, 34 rs. 5 libras, 80 rs. 12 libras, 170 rs. 24 libras, 300 rs. La REVALENTA ANÍMICA DE BARRY en polvo y en tabletas, privilegiada por S. M. la reina de Inglaterra, a los mismos precios.

Se vende generalmente en casa de todos los droguistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demás provincias.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



### PILDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dán tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organizacion entera.

Las Píldoras Holloway sobrepasan entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dán vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué va envuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en qué penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor HOLLOWAY, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

## UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE Ó REFRESCO GASEOSO-TONICO PURGATIVO CON HIERRO

INVENCION DEL SEÑOR *Andrés y Fabiá*.

es más que suficiente para desechar todos los demás purgantes, por muy en boga que se encuentren hoy. Tal es su gratísimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que los produce y la economía con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno de por sí, y que aprovechan para seis dosis, cuesta solo 6 reales.

### MIADRABLES CONDICIONES QUE REUNE.

Con él se puede chasquear á cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo al prepararsele cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquier hora del día, etc., etc., poseyendo además la propiedad de ser el

## ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago, cuyo principal sintoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones; por muchos años que trascurrieran alteradas.

Es el purgante que echará abajo á la tan renombrada purga de "Citrate de magnesia"; es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heróico para las enfermedades del estómago, se conquistará la fama por sí sola.

Gran descuento á los señores farmacéuticos.  
Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabiá, calle de San Vicente, frente al caballo de S. Martín.—Madrid, Moreno Miquel, Arenal 2.—Barcelona, Padró, plaza Real.—Zaragoza, Rios.—Valladolid y Leon Sr. Perez Minguet.—Córdoba, Sr. Montilla.—Bilbao, Sr. Monte.—Santader, Sr. Corpas.  
Depósito en Badajoz FARMACIA DEL Sr. OEDUSA, campo de San Juan.

### LA BÉTICA.

Compañía provincial andaluza de seguros mútuos contra incendio, fuego del cielo y explosiones del gas para alumbrado.

Autorizado por real orden de 2 de Julio de 1860.

Aprobados sus estatutos por el Consejo de Estado.

Centro directivo.—en Sevilla, calle Abades número 13.

Al frente de esta Sociedad se encuentra una Junta de gobierno, compuesta de 34 socios de mayor arraigo ó interes en la compañía.

Número de suscritores. Capital responsable asegurado.  
6.900. 1.930'000.

Sus operaciones se reducen exclusivamente á las ocho provincias de Andalucía y á las dos de Extremadura. Tiene divididos los riesgos en dos secciones, rústica y urbana. En la rústica admite al seguro las cosechas, en pie, durante la recoleccion, trilla etc., dehesas, arbolados de todas clases, pastos, concrios, pajares etc.—En la seccion urbana, casas de habitacion, almacenes, molinos, bodegas, establecimientos industriales y de comercio y demás propiedad mueble; teniendo reducidos sus derechos de administracion á 35 céntimos, poco mas de 10 maravedises por cada 1000 reales al año del capital responsable.

Los prospectos y estatutos de esta Sociedad estan de manifiesto á todas horas en las oficinas de la Subdireccion de Extremadura calle del Granado núm. 31, en esta capital donde á la vez se daran cuantos informes y aclaraciones se exija por el público.

### AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

bajo la direccion de  
D. MARIANO GARCIA PUIG-SAMPE.  
PLAZA DE LA SOLEDAD, 3.

#### BADAJOS.

Cobro de créditos contra el Estado.  
Conversion y compra de Bonos.  
Remate y pago de Bienes Nacionales.  
Redencion de censos.  
Denuncio y registro de minas.  
Formacion de amillaramientos, matrículas, repartos y demás documentos de administracion municipal.  
Representacion de Ayuntamientos y particulares en cualquier asunto administrativo.

#### CAMISERIA.

El establecimiento que en la calle de San Juan número 20 tiene de género blanco tanto en hilo como en algodón, admiten encargos de camisas y calzoncillos de todas clases, pudiendo hacer las camisas de hilo desde 26 rs. en adelante con el buen corte y esmerada confeccion que tiene acreditado en las muchas docenas que en un año lleva hechas con la aprobacion de los consumidores.

Tiene existencia de algunas de hilo blancas y de rigodon de color de telas francesas cuyos coloridos no pierden nada.

Tanto unas como otras se venden á precios sumamente arreglados, puesto que la casa no lleva otro interés que darle venta al género sin utilizar nada en sus hechuras y como hace muchas les sale mas en cuenta que á cualquier particular que pudiera encargárselas.

Deseamos que el público se convenza de esta verdad encargando alguna por vía de muestra.

### DENTITION DE LOS NIÑOS.

El jarabe del Dr. Delabarre, caballero de la Legion de Honor, médico del Hospital de huérfanos de París, premiado con una medalla de oro, el único que ayuda la salida de los dientes á los niños y evita las convulsiones y demás accidentes que generalmente son sus causas; basta para esto con frotar las encías de los niños con este jarabe. Le recomendamos muy particularmente á todas las madres de familia.—Precio, 16 rs.

Venta por mayor en Madrid, agencia franco-española, Sordo, 31; pormenor en Badajoz D. J. Gimenez.

### 30 AÑOS DE EXITO!!!

### ALCOHOL DE MENTA DE RICOLES.

Recomendamos este Alcohol principalmente á las personas, cuya digestion es difícil. Echando algunas gotas en un vaso de agua azucarado ó no, se obtiene la bebida más agradable mas sana, más refrescante y menos costosa que puede usarse. Todas las familias deberian hacer un uso diario de este clixir; es indispensable sobre todo EN LA EPOCA DE LOS CÁLORES en que las diarreas son frecuentes á causa de los excesos de bebidas y del uso de fríos. Es un poderoso preservativo contra las elecciones coléricas.—Medio frasco 12 rs., en la instruccion llevando el sello y la firma del inventor H. de RICOLES, cours d'Herbouvilleren 9, en Lyon.—(Francia) en Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; pormenor, en Badajoz, D. J. Gimenez.

**CHOCOLATES DE MADRID.**  
FÁBRICA MODELO  
**DE LA COMPAÑÍA COLONIAL.**  
FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.

LA COMPAÑÍA COLONIAL, fué la que planteó en España hace catorce años, la fabricacion del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoría en las elases con respecto á sus precios sino que tambien una perfeccion de molido desconocida hasta entonces.

De aquí la gran aceptacion de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

**ONCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.**

Este Establecimiento es el más considerable, á la vez que el más adelantado de España en los ramos que abraza de

**CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y TAPIOCA.**

DEPÓSITO GENERAL, CALLEMAYOR, 16 Y 20.—  
MADRID.

En el depósito especial de D. Antonio Alvarez, en el que no se espenden otros chocolates. Calle de San Juan, núm. 15.

**VINO Y JARABE FORTIFICANTES FEBRIFUGOS DE QUINA FERRUGINOSO**  
VIE-GARNIER, farmacéutico ex-pr adsc. imerc.  
213, rue Saint-Honoré, et rue du Vingt-neuf Juillet, Paris.

Estas preparaciones convienen sobre todo á los temperamento linfáticos y á las debilidades de constitucion y de estómago; son muy útiles para el tratamiento de la clorosis y de las afecciones intestinales persistentes.—Devuelven las fuerzas agotadas por las pérdidas de sangre, los sudores abundantes y las fiebres intermitentes, cuya recaída previenen.

Venta por mayor en Madrid, Agencia franco-española, 31 calle del Sordo. En Badajoz D. J. Gimenez.

**PASTA Y JARABE DE BERTHE A LA CODEINA.**

Pocos medicamentos poseen propiedades tan eficaces, ningunocalma con mas seguridad la tos rebelde de la gripe, del catarro, de la coqueluche, de la bronquitis, de la tisis y demás irritaciones del pecho.

NOTA.—Como prueba de sus propiedades eminentes el Jarabe de Codeina ha obtenido el raro honor de ser designado como uno de los medicamentos oficiales del Imperio francés.

Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma:

Deposito general con Berthé, 24, rue des Ecoles, y farmacia central de Francia, 7, rue de Joze, en Paris.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, en provincias sus depositarios.

**OPRESIONES, TOS, CATARROS, ASMAS, NEURALGIAS, IRRITACION DE PECHO.**

ASPIRANDO el humo, éste calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion, y favorece las funciones de los organos respiratorios.—FARMACIA J. ESPIC, calle de Sordo, 31.

Escríbase la siguiente forma en cada Cigarrillo.

**INJECTION BROU**

Higiéncia, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento.—Vendese en todas las farmacias del mundo (Exigir el método). 30 años de éxito.—Paris, BROU, inventor boulevard Magenta, 153.